

# SOCIALISMO-ANARQUISMO

Tres figuras destacan en el pensamiento anarquista:

- **Proudhon:** en los años 60 del siglo XIX, derivado de Bakunin y Kropotkin, se llegó a dejar influenciar por los socialistas utópicos, decía que los partidos burgueses podían manipular el voto popular y pensaba que la asociación de pequeños productores de forma autónoma podía fomentar el cooperativismo y el mutualismo.
- **Bakunin:** la sistematización de su pensamiento fue lo que lo caracterizó, propuso la colectivización (“anarco-colectivismo”) de los medios de producción (capital, tierra, industrias, etc.), pero no así de los frutos que se obtienen de ellos. El Estado, la iglesia y el ejército, para él, podían ser reemplazados por comunas espontáneas.
- **Kropotkin:** aunque era aristócrata, se oponía al zarismo, fue influido por Bakunin, incluso frente al propio Marx en la primera Internacional Socialista, estimaba la estimulación obrera por vía sindical y no política, estableciendo a la educación como punto de partida para el cambio.

**REFERENCIA:**

C. F. de la Rosa, comunicación personal, 30 de octubre de 2021.